

Sommaire

À vous de découvrir

Pôle de l'Économie sociale et solidaire et des Cultures urbaines

Zoom sur...

Le COCE 14-18

Portrait :

Bas-Chamiers, un parfum d'Amérique : du camp US aux cultures urbaines

Savoir, découvrir, essayer...

Les truffes au chocolat

Et revoir !

*Les animations d'été
Le goûter Au fil des saisons*

À vous de découvrir

PÔLE DE L'ÉCONOMIE SOCIALE ET SOLIDAIRE ET DES CULTURES URBAINES : UN FUTUR LIEU DE PARTAGE

Le site de 5 hectares du camp militaire de l'OTAN, dit camp américain, va devenir le futur Pôle de l'économie sociale et solidaire et des cultures urbaines. Le Grand Périgueux, propriétaire du terrain depuis 1997, en est le maître d'ouvrage. Pour mettre en synergie les partenaires, concevoir et accompagner la mise en œuvre de ce tiers-lieu vivant, l'association CampUS est née en 2017.

Un collectif à pied d'œuvre pour donner vie au projet

CampUS est un collectif de 16 associations d'horizons différents qui œuvrent au quotidien pour garantir la réussite du projet. Les membres de cette association ont une volonté très forte de faire vivre ce lieu d'une nouvelle manière, tout en gardant l'histoire du site. "Le parti pris du projet est de s'appuyer sur la mémoire du site, c'est dans cet esprit que l'association a été dénommée CampUS", indique Maïda Meillon, la vice-présidente.

Les structures métalliques construites à l'époque par les Américains et l'ancienne maison éclusière sont des repères de l'histoire du site. D'ailleurs, la maison éclusière est actuellement le bâtiment central pour le collectif. Des chantiers d'insertion y sont réalisés depuis début septembre, ce qui a permis de la valoriser (débroussaillage, remise en état,...).

Dans le futur projet une passerelle sera construite près de l'écluse, pour permettre la liaison avec le Toulon. Elle sera dédiée aux piétons et aux vélos avec une double entrée, par

le Bas-Chamiers et par le Toulon. "Avec ce projet, nous voulons créer du lien entre les gens qui ne se croisent jamais, pour générer des choses nouvelles", précise Maïda.

Un lieu de vie intergénérationnel

Des hangars, construits sur des principes architecturaux simples et modulables, verront le jour pour accueillir un panel d'activités culturelles et artistiques destinés aux petits et grands. Il y aura également un restaurant avec une cuisine pédagogique, des espaces de travail pour des créateurs d'entreprises qui pourront tester leurs activités, ou encore un café pour faire réparer son petit matériel électrique en échangeant des astuces autour d'une boisson ! Enfin, l'ensemble comprendra une salle de spectacles modulable, ainsi que des hébergements atypiques. L'environnement du site conservera la faune et la flore actuelle et un théâtre de nature proche de la rivière invitera à la balade.

Les axes et les objectifs de ce projet sont issus d'une longue réflexion. L'association CampUS continue à travailler sur les aménagements, ainsi que sur le modèle financier du projet. Les membres de l'association travaillent en synergie avec de nombreux partenaires et souhaitent y associer la population. "Chacun doit pouvoir s'approprier ce lieu, où pourront s'exprimer tous les talents, dans un esprit chaleureux d'échanges et de partage", ajoute Maïda Meillon.



L'ancienne maison éclusière reprend vie petit à petit, grâce notamment à une remise en état dans le cadre d'un chantier d'insertion. Le collectif d'associations CampUS s'y est installé, et des activités pour les jeunes y sont ponctuellement proposées.

Association CampUS, 06.13.84.71.46



Zoom sur... Zoom sur... Zoom sur... Zoom sur...

COCE 14-18 : cinq années de commémoration pour la Grande Guerre

Pour le centenaire de la Première Guerre Mondiale, le gouvernement avait demandé aux communes de France d'organiser des événements de commémoration pour chacune des années qu'a duré la Grande Guerre. La municipalité souhaitait que le territoire communal soit impliqué dans l'organisation de cet anniversaire : elle a impulsé la création du Comité d'organisation du centenaire de la guerre 14-18 (COCE) en septembre 2013. Ce comité a réuni différentes associations et des personnes volontaires pour préparer ces commémorations. **De Vous à Nous** a rencontré Serge Lefeuvre, président du COCE 14-18, qui a retracé ces cinq années de travaux qui ont donné lieu à des événements organisés de 2014 à 2018.

À chaque année, un projet
Recherche de documents et de photographies dans les archives et sur internet, nombreux contacts à prendre, choix d'exploitation de la documentation rassemblée, définition de thèmes proposés au public chaque année... : des heures de réunions et un travail de longue haleine furent nécessaires pour mettre sur pied les quatre années de rendez-vous et d'actions s'adressant à tous les habitants, petits et grands. Ainsi, de 2014 à 2018, quatre expositions, quatre conférences-débats, cinq soirées-spectacles (théâtrales et musicales) et deux soirées conviviales ont été proposées au grand public. Un atelier maquettes a également été mené avec les élèves de l'école Louis-Pergaud et un voyage pédagogique a été effectué avec les élèves de CM2 de l'école Eugène-Le-Roy.

Un voyage pédagogique avec les enfants
C'est lors d'une réunion en novembre 2017 qu'a été émise l'idée d'organiser une sortie sur des lieux de mémoire de la Grande Guerre, avec des élèves

de la commune. Envisagé sous forme de voyage pédagogique, ce projet a été travaillé pendant un an avec les deux enseignantes de CM2 de l'école Eugène-Le-Roy, Adeline Ballesta et Aurélie Brunaux. Le 19 novembre 2018, ce fut le départ de ce voyage pour le Parc d'Olhain dans le Pas de Calais ! Entre le 20 et 23 novembre, les 35 enfants et les 11 accompagnateurs/chauffeurs ont visité la ville d'Arras, le lycée agricole de Tilloy les Mofflaines, le mémorial canadien de Vimy et son musée, le mémorial de Notre Dame de Lorette avec son anneau de la mémoire. Il y eut également la visite des terrils de Loos en Gohelle et sur le chemin de retour, la visite de musée de la Grande Guerre à Meaux.

Un bilan très positif, des travaux rassemblés dans un ouvrage
Pendant ces cinq années, 1300 personnes (adultes et enfants) ont participé à l'un ou l'autre de ces événements de commémoration de la guerre 14-18. Pour aller au-delà de ces moments de découverte et d'échanges et rassembler le fruit de ses recherches, le COCE 14-18 va éditer un livre. Il sera le reflet du travail colossal effectué par ses membres qui n'ont pas ménagé leur temps et leurs efforts afin de commémorer le centenaire de cette guerre cruelle et inhumaine, qui a causé des millions de morts, de blessés, de disparus et d'orphelins en France, et dans le monde. 100 exemplaires de ce livre seront édités afin d'être donnés aux bénévoles et aux écoles. Un exemplaire sera disponible au public à la bibliothèque municipale François-Rabelais. Les membres du COCE 14-18 tiennent à remercier l'ensemble des partenaires institutionnels, associatifs, amicaux, conférenciers, bénévoles, enseignants et élèves des écoles de la commune pour leur participation et leur soutien.

En bref

Repas des Anciens : il aura lieu cette année les samedis 7 et 14 décembre. Toutes les personnes de plus de 67 ans sont conviées. Une navette de bus sera organisée. L'invitation est jointe au journal : pensez à retourner votre coupon avant le 22 novembre. Si un de vos voisins ou amis âgés de plus de 67 ans n'a pas reçu cette invitation, n'hésitez pas à l'inciter à prendre contact avec le CCAS. Renseignements auprès de Muriel Beau, 05.53.35.57.16.

Monsieur cinéma : le retour ! Le mois de septembre a vu le retour du père Christian Dutreuil comme curé de la paroisse Saint-Front Saint-Etienne, dont fait partie Notre-Dame de Chamiers. Après 12 ans passés au service de Bergerac, le voilà donc de nouveau sur les terres colomniéroises, où il fut le curé de la paroisse durant 6 ans. Nous avons gardé de lui les Lundis Ciné, et sa bonne humeur contagieuse au service de tous ! **De Vous à Nous** lui souhaite la bienvenue !

Les ateliers chantiers d'insertion (ACI) de l'association 3S ont déménagé au 3 bis avenue de Lattre de Tassigny. Les bureaux administratifs restent situés au bourg de Coulounieix, à la Maison des associations, avenue Winston-Churchill. Pour vos travaux de jardinage, entretien du logement, déménagement..., n'hésitez pas à les contacter au 05.53.46.69.27.

Lundi Ciné : prochains rendez-vous les lundis 2 décembre 2019, 13 janvier, 3 février et 9 mars 2020. Le programme est joint.

Portrait



"Bas-Chamiers, un parfum d'Amérique : du camp US aux cultures urbaines"... un film d'histoire(s)

L'association Ciné Cinéma est fière de vous présenter le film "Bas Chamiers, un parfum d'Amérique : du camp US aux cultures urbaines". Il retrace l'histoire de la présence des troupes américaines de 1952 à 1963, avant de présenter le projet du Pôle de l'économie sociale et solidaire et des cultures urbaines.

Ce film documentaire a été réalisé suite à un appel à projet lancé en 2018 par la Direction régionale des Affaires culturelles. Ciné Cinéma a fait appel à Barbara Gibiat-Cassiau, vidéaste professionnelle, pour réaliser le film. Pendant 4 mois cette année, les élèves de la classe de SEGPA du collège Jean-Moulin et un groupe de seniors, accompagnés par Isabelle Plénat du Comité Mieux Vivre Ensemble, sont partis à la recherche de témoins de cette période parmi les Colomniérois. Cet été, lors des animations quotidiennes organisées dans la salle du Conseil municipal, le film a été diffusé. Si vous avez manqué ces séances... le film est toujours disponible sur YouTube : "Bas Chamiers, un parfum d'Amérique : du camp US aux cultures urbaines". **De Vous à Nous** a contacté quelques témoins pour recueillir leurs impressions.

Une période synonyme de la jeunesse
Les témoins rencontrés étaient âgés de 5 à 17 ans à l'époque de la présence des Américains. Autant dire que l'évocation de ces souvenirs représente pour tous leurs années de jeunesse... et de bons souvenirs ! Certains habitent toujours la commune, d'autres sont partis, mais tous mentionnent un point commun : Chamiers est une belle époque de leur vie, et la réalisation du film a permis de faire revivre de bons souvenirs ! Chacun a participé à sa manière, soit en donnant des noms pour retrouver d'autres témoins, soit en racontant leur vécu. "Les Américains étaient sympas et très blagueurs. Mon père travaillait à l'entrée du Rialto, tenu par M. et Mme Ronteix, où se déroulaient des bals tous les samedis soirs. Les Américains venaient à la buvette et leur consommation valait bien plus que le ticket d'entrée !", raconte Yvon Léger, âgé de 9 ans en 1954. Pour Guy Desmaison, âgé de 17 ans à l'époque, les souvenirs sont encore très présents. Ses parents étaient installés sur la commune depuis 1920, et il y a habité jusqu'en 1966. Il a apprécié la réalisation du film pour partager avec bonheur ses

anecdotes. C'est le cas aussi de Jeanine Buisson, qui avait 7 ans à l'époque et habitait le Bas-Chamiers avec ses parents : en participant au film, elle a été heureuse de parler de tous ses souvenirs.

Un quartier toujours cher à leur cœur
Pierre Roquecave est né dans le Bas-Chamiers. Il aime cette commune et il y a des attaches très fortes. Il a inauguré l'école Jules-Verne puis les bâtiments avenue de Lattre de Tassigny, bâtiments intermédiaires en attendant la construction de l'école Eugène-Le-Roy. "Je regrette le Bas-Chamiers, j'y ai toujours des copains ! J'ai raconté tous mes souvenirs avec mon cœur !", indique-t-il. De son côté, Josette De Pischof, âgée de 7 ans à l'époque, a passé sa jeunesse à Chamiers. Elle en parle comme d'une période chère à son cœur et elle a retracé ses souvenirs avec beaucoup d'émotion. "Mon père louait un jardin sur le petit îlot en face de la maison éclusière, tenue par Mme Pommier. On pouvait voir les américains sur le site, ils nous donnaient des chewing-gums, c'était amusant !" explique-t-elle. D'ailleurs elle souhaiterait que l'on retrace plus largement l'histoire de Chamiers, notamment la vie au cœur des logements HLM où vivaient beaucoup de familles de cheminots... Avis aux amateurs ! Jean-Luc Mémin passionné d'histoire et de sa commune a suivi tout le projet. "Mes parents ont fait construire à Chamiers en 1950, j'avais 5 ans quand les Américains sont partis. J'ai aimé travailler sur ce film, les rencontres avec les enfants, j'ai suivi tout le projet", précise-t-il. D'autres témoins ont participé à la réalisation de ce film : Guy Charrière, Jacques Dumain, Gérard Arod, Annet Faucon, Geneviève Mauvignier, Serge Lefeuvre ou encore Jacques Lacoste, qui a pu contacter un ancien soldat américain pour retracer la vie à l'intérieur du camp. Barbara Gibiat-Cassiau, la réalisatrice, garde aussi un précieux souvenir de cette aventure : "les jeunes ont appris beaucoup de choses de la commune et pour les seniors, c'était des moments très émouvants", conclut-elle.

Sortir...

Pour choisir vos sorties, retrouvez le programme des manifestations dans le bulletin municipal disponible dans tous les lieux publics et sur le site de la mairie www.coulounieix-chamiers.fr

Savoir... Découvrir... Essayer...

Les truffes au chocolat de Gérard Bousseton

Invité d'honneur à la 10^e édition du salon La Folie Chocolat organisé les 23 et 24 novembre prochain, Gérard Bousseton vous propose sa recette de truffes au chocolat... à tester pour les fêtes de Noël!



Préparation : 20 minutes
Cuisson : 15 minutes

Ingrédients :

250g de chocolat noir pâtissier
1 cuillère à soupe de café
2 jaunes d'œufs
2 cuillères à soupe de lait
100g de beurre
100g de cacao en poudre (1 tasse)

Préparation :

- ▶ Dans une casserole, faire fondre à feu doux le chocolat concassé, le lait et le café.
- ▶ Lorsque le mélange est onctueux, ajouter les jaunes d'œufs et le beurre coupé en dés.
- ▶ Fouetter et ôter du feu. Puis réserver au frais pendant une heure.
- ▶ Former des boules de pâte et les rouler dans de la poudre de cacao.
- ▶ Dégustez !

Revoir...

>> Animations d'été

Depuis 2015, les partenaires du Comité Mieux Vivre Ensemble (Amicale des locataires HLM, centre social Saint-Exupéry, CIAS du Grand périgueux, CASSIOPEA, la mairie et le CCAS) proposent des animations estivales dans la salle du Conseil municipal. Ces rendez-vous gratuits sont co-animés par un ensemble de partenaires, bénévoles et jeunes Colomniérois dans le cadre des Jobs d'été qui sont au service de la population pour maintenir les activités durant l'été et assurer un lien en période de fortes chaleurs. Cette année, ces animations d'été ont accueilli 144 participants (dont 16 jeunes) pour 421 participations sur juillet et août.



>> Goûter "Au fil des saisons" : 10 ans !

Le 10^e anniversaire des goûters "Au fil des saisons" s'est déroulé jeudi 10 octobre au centre Gérard-Philippe. 170 personnes sont venues admirer le spectacle-cabaret "la revue bordelaise". Danseuses, chanteuses et contortionniste ont ravi les invités. Pour clore cet après-midi plein de paillettes, tous ont partagé le gâteau "Le Vénus", une mousse confectionnée par la boulangerie-pâtisserie "La Boulange", de Guillaume et Aurore Storini (bourg de Coulounieix).



Le prochain numéro paraîtra au printemps 2020. Merci de faire passer vos informations ou vos messages à Muriel Beau avant fin février 2020. ☎ 05.53.35.57.16.